

CRONICA INTERNACIONAL

OFICINA INTERNACIONAL DE TRABAJO

ESPAÑA Y FRANCIA SUPERAN LAS CIEN RATIFICACIONES

Con la ratificación de los convenios núm. 145, sobre la continuidad del empleo de la gente de mar; núm. 147, sobre las normas mínimas en la marina mercante, y núm. 141, sobre las organizaciones de trabajadores rurales, España ha sido el primer país miembro de la OIT que ratifica más de cien convenios de esta Organización.

El Convenio núm. 147, que entrará en vigor cuando lo haya ratificado un mínimo de diez Estados que posean en conjunto el 25 por 100 del tonelaje bruto de la marina mercante mundial, abarca, entre otras cuestiones, el examen médico de la gente de mar, la edad mínima de empleo, la prevención de accidentes, el alojamiento de la tripulación y los certificados de capacidad.

Francia también ratificó en fecha reciente los convenios núms. 145 y 147, siendo el segundo país en superar las cien ratificaciones.

NUEVOS PAÍSES MIEMBROS

Las Repúblicas de Botswana y Djibouti han ingresado a la Organización Internacional de Trabajo, elevando a 136 el número de Estados miembros.

F. BLANCHARD, NUEVO MANDATO COMO DIRECTOR GENERAL DE LA OIT

Francis Blanchard, director general de la OIT desde 1974, continuará en dicha función por un nuevo período, según la decisión adoptada por el Consejo de Administración en su última reunión.

F. Blanchard, ciudadano francés de sesenta y un años de edad, entró en la OIT en 1951 como jefe adjunto de la División de Mano de Obra. Fue designado director general adjunto en 1968.

CIT 1978

La Conferencia Internacional de Trabajo se reunió en Ginebra del 7 al 28 de junio. El orden del día de esta reunión fue el siguiente:

1. Informe del Consejo de Administración y Memoria del director general.
2. Propositiones de programa y presupuesto y otras cuestiones financieras.
3. Informaciones y memorias sobre la aplicación de convenios y recomendaciones.
4. Administración del trabajo: cometido, funciones y organización (segunda discusión).
5. Libertad sindical y procedimientos para determinar las condiciones de empleo en el servicio público (segunda discusión).
6. Revisión del Convenio sobre la protección de los cargadores de muelle contra los accionistas (revisado), 1932 (núm. 31) (primera discusión).
7. Duración del trabajo y períodos de descanso en los transportes por carretera (primera discusión).
8. Informe del Grupo de Trabajo sobre la estructura de la OIT.

La Conferencia también examinó el 14.º informe especial relativo a la aplicación de la Declaración referente a la política de *apartheid* de la República Sudafricana, adoptada por la Conferencia de 1964.

Esta ha sido la 64.ª reunión de la Conferencia Internacional del Trabajo, principal órgano de política y decisiones de la OIT, que se reúne una vez por año. Asistieron más de mil delegados gubernamentales, empleadores y trabajadores de los 136 Estados miembros de la OIT.

EL EMPLEO EN EL TERCER MUNDO

Posteriormente a la declaración de principios y el programa de acción adoptados en la Conferencia Mundial del Empleo de la OIT, unos setenta países no alineados y en vías de desarrollo se reunieron hace poco en Túnez para debatir sobre los factores sociales y humanos del proceso de desarrollo. Esta conferencia sobre empleo, necesidades esenciales y recursos humanos destacó la importancia de un aumento de la cooperación técnica entre países del Tercer Mundo.

MEDIO DE TRABAJO: ACCIÓN CONJUNTA DE LA ONU

Recientemente se celebró en Ginebra una reunión consultiva interorganismos para discutir un programa coordinado de acción del sistema de las Naciones Unidas en lo relativo al medio ambiente de trabajo. Esta reunión, basada en la idea de que el medio de vida y el medio de trabajo están estrechamente vinculados, fue convocada por el PNUMA y discutió los temas siguientes:

— La naturaleza y el alcance de las actividades presentes y futuras de varios organismos en el campo del medio ambiente de trabajo.

— Identificación de los vacíos, duplicaciones, inquietudes comunes y campo para la mejora de la coordinación y una acción más eficaz de los distintos organismos.

— Identificación preliminar de los elementos de una estrategia y programa de acción común de todo el sistema.

Asistieron a esta reunión representantes de la OIT, OMS, ONUDI, OIEA y PNUMA, que presentaron informes sobre las actividades de cada organismo encaminadas a mejorar el medio ambiente de trabajo.

LA OIT CANALIZA IMPORTANTES PROYECTOS MULTIBILATERALES

El Programa de Cooperación Técnica de la OIT está revitalizándose con proyectos financiados individualmente por países miembros. Estos proyectos «multilaterales», que fomentan desde la creación de empleos para trabajadores agrícolas desocupados hasta la organización de cursos móviles sobre lechería, realzan los aspectos sociales del desarrollo y complementan otras actividades de cooperación técnica financiadas por la OIT y el PNUD.

Noruega y Suiza contribuyeron, respectivamente, con alrededor de 400.000 dólares para dos proyectos de tres años en Alto Volta, relacionados con el plan de empleos de emergencia de la OIT. Se crean empleos de corta duración durante la temporada muerta de la agricultura, que va de julio a noviembre, a fin de construir pozos y caminos de interés comunal. En el marco de ambos proyectos se contratan trabajadores que de otra manera tendrían que emigrar en busca de empleo.

Finlandia: la rehabilitación de inválidos está cobrando impulso en Zambia gracias a un proyecto auspiciado por el Gobierno finlandés. En la localidad de Ndola, en plena zona de producción de cobre, se creó recientemente un centro piloto de readaptación, con un servicio de colocación. El primer grupo de cursillistas regresó en el mes de febrero. A la espera de la construcción de un centro permanente, estas instalaciones provisionales permiten adiestrar inválidos en trabajos de carpintería, mecánica, reparaciones de radio y televisión y tareas de oficina. También se ofrecen cursos de educación de adultos para los que carecen de conocimientos básicos.

Suecia: Un proyecto de un monto de 1.300.000 dólares, financiado por Suecia, está ayudando a los agricultores de Swazilandia en la transición gradual de los cultivos de subsistencia hacia la agricultura semicomercial. Se han creado o reorganizado docenas de cooperativas agrícolas, que están adquiriendo un papel cada vez más importante en la comercialización.

Noruega: En Filipinas, un aporte de 435.000 dólares efectuado por el Gobierno de Noruega ha permitido financiar un proyecto de tres años que tiene por objeto la formación de personal portuario. Se ha podido establecer así una previsión de necesidades de formación en los próximos diez o quince años, capacitar instructores y contribuir al desarrollo del centro de formación para personal portuario, donde en 1977 más de 3.400 trabajadores se adiestraron en el uso y mantenimiento de equipos y otros aspectos de las operaciones portuarias.

Suiza: En Bolivia, un proyecto piloto financiado por el Gobierno suizo ayuda al servicio nacional de formación de la mano de obra (FOMO) a establecer cursos de formación para pequeños productores en el ramo de la lechería, de acuerdo con la política gubernamental de fomentar la producción nacional de leche para el consumo interno. El Gobierno boliviano espera reducir así el drenaje de divisas insumidas por la importación de leche

en polvo, que cuesta al país anualmente unos cuatro millones y medio de dólares. El experto de la OIT y sus homólogos bolivianos han organizado cursos móviles sobre cuidado y mejora del ganado y uso y mantenimiento del equipo de producción.

Dinamarca: Este país financia varios proyectos de la OIT en la zona del Caribe. El de más envergadura tiene que ver con el desarrollo de cooperativas; está basado en Trinidad y Tobago y ejerce actividades en varias otras islas. Este proyecto ha costado desde 1972 aproximadamente dos millones y medio de dólares.

República Federal de Alemania: Un proyecto de 450.000 dólares, financiado por la República Federal de Alemania, ha permitido organizar cursos avanzados de formación para doce países asiáticos. Estos cursos están destinados a funcionarios de la administración del trabajo especializados en cuestiones de empleo. El objeto es permitir que los servicios nacionales de empleo mejoren su eficacia como instrumentos para satisfacer la oferta y la demanda de mano de obra y aumentar las oportunidades de empleo.

Australia, Nueva Zelanda, Japón e Irlanda también están participando en el programa multilateral de la OIT, que en 1977 canalizó fondos por más de diez millones de dólares.

FRANCIS BLANCHARD, DIRECTOR GENERAL DE LA OIT,
VISITA OFICIALMENTE ESPAÑA

El señor Blanchard dijo que ha venido para hacer una visita oficial a España, poco después de que España haya sido elegida miembro del Consejo de Administración de la OIT. «Ahora España es un país que está llamado a desempeñar un papel muy importante, primordial. Ha ratificado recientemente en Ginebra el Convenio sobre Libertad Sindical y ha sido un gran día para mí el ver que España ha ratificado dicho Convenio.»

Por lo que respecta a la retirada de Estados Unidos de la OIT, el señor Blanchard señaló que esto había constituido una prueba severa para la OIT, tanto en el aspecto político como en el financiero. «Un año después debo decir que la organización muestra una gran vitalidad; nuestros programas se vieron reducidos, pero no de una forma dramática.»

XXXI ASAMBLEA MUNDIAL DE LA SALUD

En el mes de junio último se ha reunido en Madrid la XXXI Asamblea General de la Salud, con asistencia de numerosas delegaciones, principalmente de América Latina, Europa y Africa.

Entre los principales acuerdos queremos destacar los siguientes:

— Mantener el uso del idioma español en las actas de la Asamblea y del Consejo Ejecutivo.

— Condenar el atentado de que había sido objeto el político Aldo Moro.

— Normas para aumentar la campaña de erradicación del paludismo y la viruela, que todavía siguen causando importantes daños en algunos países.

— Conceder una recompensa de 1.000 dólares por cada caso de viruela que sea detectado.

— Medidas contra las enfermedades de transmisión sexual, que en algunos países han aumentado.

— Política de gestión farmacéutica.

— Cuestiones relacionadas con la caries dental y la utilización de fluoruros.

— Asimismo, se aprobó una enérgica resolución sobre el tabaco y se dan normas para las campañas divulgadoras que deben realizarse.

ORGANIZACION MUNDIAL DE LA SALUD

REUNIÓN DE EXPERTOS EN ONCOLOGÍA

Del 20 al 26 de junio se han reunido en Madrid una serie de expertos en oncología y estadística, convocados por la Organización Mundial de la Salud y su Centro Internacional de Investigación sobre el Cáncer. Al término de la reunión, que fue inaugurada por el doctor Kaprio —director regional para Europa de la OMS— y el doctor Palacios —subsecretario de Sanidad—, se elaboraron unas recomendaciones que a continuación resumimos.

Estadísticas sobre enfermos de cáncer

La OMS ha efectuado una importante labor en este terreno y recomienda se prosigan los estudios estadísticos sobre índices de mortalidad y otros aspectos relacionados con el desarrollo y perfeccionamiento de los registros nacionales de cáncer, recomendándose el control de calidad continuo durante todo el proceso de registro. Asimismo se recomienda prestar una atención especial a los factores ambientales en la carcinogénesis y se propone que la OMS desarrolle una nomenclatura internacional para unificar los criterios y definiciones sobre este tema. Se propone también la creación de un subcomité de expertos en estadísticas sanitarias para estudiar el tema del cáncer en los países en desarrollo.

Estadísticas relacionadas con la detección

Se precisa que a nivel internacional se estudien y evalúen los distintos métodos y campañas de detección desde el punto de vista de su eficacia y coste. La OMS debería aumentar sus actividades en este aspecto en cuanto a la detección de diversos tipos de cáncer.

Detección de los carcinógenos ambientales

Se propone el establecimiento de centros nacionales o regionales para ayudar a los científicos a estudiar los factores ambientales en relación con el cáncer. Se solicita a los gobiernos que coordinen todos los datos en relación con las estadísticas de morbilidad y mortalidad a nivel local, a ser posible incorporados a las estadísticas del censo.

El comité señala la importancia de los hábitos pasados y presentes, dietas, tipo de trabajo, etc., en relación con los factores ambientales y el cáncer, recalcando la importancia de acoplar dichos datos entre sí. La OMS debería utilizar toda su influencia para asegurar la identificación de los agentes carcinógenos en el ambiente humano, a pesar de posibles intereses industriales o de grupo.

En la reunión se analizaron también los factores económicos y de personal necesario (epidemiólogos, estadísticos, médicos, personal de informática y entrevistadores) para poder llevar a cabo estos estudios a nivel internacional.

COLOQUIO DEL IIEL SOBRE TECNOLOGÍA

*Deficiencias en la protección del trabajador.
Gastos de la seguridad social*

La seguridad social, que en muchos países latinoamericanos representa un importe considerable de gastos públicos, debe ponerse al día con la evolución tecnológica y social del continente. Sus planificadores y administradores tienen que atender a la creación de sistemas nuevos de prestaciones de cesantía para los trabajadores asalariados que serán afectados por la transformación tecnológica.

También tienen que proponerse implantar sistemas de financiamiento, para el conjunto de la seguridad social, que sean compatibles con los objetivos de fomento del empleo y mejoramiento de las condiciones de vida y de trabajo que impulsa la OIT en América Latina.

Así proponía una ponencia de la OIT al reciente coloquio hispano-latinoamericano para el lanzamiento de un proyecto sobre implicaciones sociales de la aplicación de la ciencia y la tecnología al desarrollo, celebrado en Huelva bajo los auspicios del Gobierno español y el Instituto Internacional de Estudios Laborales de la OIT.

El coloquio adoptó, entre otras conclusiones, la de que en el momento de finalizar los contratos de transferencias de tecnología, deben tomarse medidas para garantizar que esta operación tenga consecuencias positivas en la esfera de la protección social y no se efectúe únicamente con finalidades económicas.

La ponencia de la OIT afirmaba que los recursos humanos directamente aplicables al proceso productivo son los más expuestos a las consecuencias desfavorables del progreso tecnológico y, por tanto, son los que más necesitan medidas de seguridad social. Para evitar que dicho progreso provoque mayor «inseguridad social», dice la OIT, habría que buscar respuesta a las siguientes preguntas.

Cesantía tecnológica: ¿Qué medidas son necesarias para proteger a los trabajadores cuyos ingresos desaparecen o disminuyen como resultado de los cambios en el proceso productivo que utilizan nuevas tecnologías? En América Latina, a diferencia de lo que ocurre en los países industrializados, los seguros de paro están aún poco desarrollados. Hay que tratar de determinar si los obstáculos que impiden su introducción pueden ser superados en breve plazo. También es preciso saber cómo se protegerá al trabajador

contra el subempleo y el desempleo tecnológico, teniendo en cuenta una estrategia global de empleo y las prioridades de los países latinoamericanos en materia de seguridad social.

Nuevos peligros: ¿Qué reformas habría que introducir en la cobertura del riesgo profesional para adaptarla a las nuevas necesidades de una sociedad en evolución tecnológica? Aunque la automatización y la técnica moderna se introducen a veces para reducir los riesgos profesionales, la experiencia muestra que las propias innovaciones técnicas suelen constituir nuevas fuentes de peligro en el trabajo. Se hace necesario así reformar una legislación que a veces se inspira en modelos anticuados.

Costo de la medicina: ¿No será contraproducente la importación a América Latina de tecnología médica muy avanzada y costosa? La seguridad social iberoamericana dedica una parte cada vez mayor de sus recursos a la organización de servicios médicos y hospitalarios. Según la Organización Mundial de la Salud y la OIT, «se observa cierta tendencia hacia el uso inadecuado de la tecnología médica disponible, de manera que existe, por un lado, un verdadero desequilibrio entre los tratamientos altamente sofisticados y, por ende, costosos, destinados a un número reducido de enfermos, y, por otro, la gran necesidad de tratamientos médicos más sencillos requeridos en la inmensa mayoría de los casos».

Carga financiera injusta: ¿Cómo reformar el sistema tradicional de financiamiento de la seguridad social para que estimule en vez de desalentar el alto nivel de empleo? En América Latina la seguridad social se financia generalmente por medio de una contribución obligatoria sobre los salarios, lo que conduce a considerar sus imposiciones como parte del costo de la mano de obra. La evolución tecnológica permite y estimula a las empresas a modificar los procesos productivos con miras a reducir los costos de mano de obra. Las empresas con personal numeroso, inclusive las medianas y pequeñas, tienen así una carga social desproporcionada frente a las empresas con fuerte inversión y personal relativamente exiguo.

SEGURIDAD SOCIAL

INTERNACIONAL

El proteccionismo no sirve para combatir el desempleo

Los Estados miembros de la EFTA han manifestado en una Conferencia de dos días de duración celebrada en Ginebra su clara repulsa al creciente proteccionismo en el mundo.

El presidente del Consejo de Ministros ha señalado el común acuerdo de que el proteccionismo no constituye el medio apropiado para resolver el problema principal de la situación económica actual, que es el desempleo.

La medicina occidental en el Tercer Mundo

La medicina occidental, según la doctora Claire, ha fracasado en el Tercer Mundo. Esta fórmula condensa por sí misma el documento redactado por la Organización Mundial de la Salud y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), documento de gravedad excepcional.

En un Seminario organizado sobre este tema en Londres durante los días 5 y 6 de junio se han podido obtener las principales enseñanzas. La doctora Claire comenta los datos suministrados, que son abrumadores. Según la OMS, 3.200 millones de hombres, de 4.000 millones que cuenta nuestro planeta, no disponen de posibilidad alguna de asistencia sanitaria. La mortalidad infantil es siete veces más elevada en Africa que en Europa.

La bilharziasis, el paludismo, el tracoma, la lepra, el cólera, las afecciones intestinales (parasitarias o microbianas), la tuberculosis y la poliomielitis son algunas de las numerosas enfermedades que atacan a las poblaciones del Tercer Mundo, mal nutridas, cuyos organismos son vulnerables a todas las infecciones.

El estado de salud de los niños del Tercer Mundo es especialmente dramático. De una manera general, la ración diaria de proteínas es inferior a la mitad de la que absorben los europeos y americanos.

Las tres cuartas partes de la población viven en la mayoría de los países del Tercer Mundo en zonas rurales, que, como en el caso de Kenya, cuenta un médico por 50.000 habitantes. El comentario de la autora va acompañado de un cuadro sobre el porcentaje de mortalidad y esperanza de vida.

ALEMANIA

Crisis de natalidad

La tasa de natalidad registrada en la República Federal está disminuyendo de forma alarmante. En el año 1977 el número de niños nacidos vivos fue de 579.930, mientras que hace diez años la cifra registrada fue de 1.020.000. Entre todos los países del mundo, Alemania figuró con la tasa más baja de natalidad: 9,8 niños nacidos con vida por cada mil habitantes.

En la Gran Bretaña, la proporción fue de un 12,4; en los Estados Unidos, de un 14,8, y en la Unión Soviética, de un 18,2. El último excedente de natalidad registrado en la República Federal tuvo lugar en el año 1971 con 48.000 nacimientos. Desde entonces, el número de fallecimientos ha superado al de nacimientos. En el año 1977 la diferencia fue de 120.000 habitantes.

Accidentes de trabajo

La Segunda Sala del Tribunal Federal de lo Social con sede en Kassel ha dictado un fallo, según el cual el accidente ocurrido yendo al centro de trabajo no queda protegido por el seguro cuando se regrese de realizar un asunto privado. Además, el seguro no ampara cuando la vivienda y el centro de trabajo se encuentra en el mismo edificio (es el caso de los que trabajan en un buque). Tal es el resultado a que ha llegado el Tribunal en el caso de un marino, que al regresar al barco de un paseo por tierra fue herido de bala gravemente por unos desconocidos. El juez dice que la lesión no fue causada al interesado al ir al trabajo, sino al regresar de dar un paseo, sin que exista relación alguna de ese paseo con el trabajo del marino.

Pensión de viudedad

No se opone al Derecho Constitucional el hecho de que una viuda no perciba ya más del 60 por 100 de la pensión que constituyó en el Seguro Social su marido fallecido. Con este fallo ha decidido la Primera Sala del Tribunal Federal de lo constitucional el litigio promovido por una viuda

CRONICAS

en torno a su pensión de viudedad, fallo que reviste gran importancia para la próxima reforma de toda la legislación en materia de pensiones.

La viuda había acudido a cuatro instancias judiciales en su intento de que se le concediese la pensión completa que tenía su marido, o al menos en cuantía superior a dicho 60 por 100.

AUSTRIA

Manifestaciones de Kreisky sobre el desempleo

En una conferencia pronunciada en una reunión de directivos sociales del Sindicato del Metal, el canciller federal Kreisky manifestó que, si la situación internacional no mejora, se podría considerar un éxito la estabilización de la tasa de desempleo en un 3 por 100. Por ese motivo, la meta principal del Gobierno debe ser la de lograr el pleno empleo no sólo por razones de índole humanitaria y económica, sino también por razones políticas.

Quien lleve mucho tiempo en situación de desempleo llegará a sentirse descontento de la democracia. Ese descontento se manifestará igualmente en aquellos que, conservando todavía su empleo, se enfrenten con la amenaza de perderlo. Es necesario impedir que se forme una conciencia política que desemboque en la duda sobre la democracia.

Creación de Tribunales de lo Social

El ministro de Justicia, Broda, comunicó a una Comisión de Juristas austríacos que se va a implantar un amplio sistema de Tribunales de lo Social. Se considera que este sistema constituye un instrumento jurídico mejorado para sustituir con él los Tribunales de Trabajo y los Tribunales Arbitrales del Seguro Social existentes en la actualidad.

BELGICA

El Seguro de Enfermedad. Economías en 1977

El balance provisional de 1977 demuestra que el año último los gastos del Seguro de Enfermedad han sido inferiores a los previstos en casi 4.500

millones de francos. El presupuesto del Seguro de Enfermedad para 1977 presentaba desde el comienzo un desequilibrio probable de unos 4.000 millones de francos entre los ingresos (subvenciones del Estado, cotizaciones de los trabajadores y de los empresarios), estimados en 99.000 millones, y los gastos (esencialmente los reintegros a los asegurados por sus gastos sanitarios), calculados en 103.000 millones. Según los responsables del Instituto Nacional del Seguro de Enfermedad e Invalidez (I.N.A.M.I.), se trata de una evolución normal que puede explicarse a la vez por la dinámica interna del régimen y por la psicología de los pacientes.

El Seguro de Enfermedad alcanza progresivamente su equilibrio interno entre la oferta y la demanda de la asistencia sanitaria, y la adaptación del consumo a unas necesidades más racionales permite al régimen hallar un equilibrio a largo plazo. En cuanto al aspecto psicológico del fenómeno, éste se hallaría en el contexto actual de crisis económica y de restricción general, así como una toma de conciencia del público con respecto al exceso de consumo médico y farmacéutico.

FRANCIA

Política de familia

El ministro de Sanidad y de la Familia expuso últimamente y a grandes rasgos las medidas que se trata de adoptar para realizar el programa de Blois en materia de política familiar. Para la aplicación de este programa, que se escalonará durante el período de la legislatura, se han considerado cuatro orientaciones:

1.º El poder adquisitivo de las prestaciones familiares se aumentará con regularidad, especialmente para las familias con tres hijos que se benefician del complemento familiar, alcanzarán en 1 de julio de 1979 un mínimo de 1.000 francos mensuales.

2.º Se establecerá antes de finales de 1979 un ingreso familiar garantizado de 3.500 francos, que permita a las familias con tres hijos al menos conocer una seguridad financiera mejor.

3.º Se mejorará el estatuto de la madre de familia en caso de viudedad, de separación o de divorcio y se aumentarán los recursos de las madres de familia de edad en caso de insuficiencia de pagos de cotización durante su vida profesional. Se ajustarán las condiciones de vida de las madres que tienen una actividad profesional. Se realizará el esfuerzo no solamente hacia

la prolongación del permiso de maternidad, sino también hacia el desarrollo del trabajo en jornada parcial, especialmente en la función pública, así como hacia el estatuto de las mujeres de los trabajadores autónomos agrícolas, de comerciantes y de artesanos.

GRAN BRETAÑA

Deficiencia de la asistencia prestada por las enfermeras

En un estudio realizado por el Colegio Real de Enfermeras se ha llegado a la conclusión de que se están deteriorando los niveles de asistencia sanitaria prestada en el Servicio Nacional de Sanidad.

Dicho Colegio llevó a cabo la investigación movido por la preocupación que han expresado algunos miembros. El informe publicado da a conocer que el personal sólo puede hacer la labor mínima esencial en la prestación de la asistencia sanitaria.

Reunión de Asociaciones Europeas de Hospitales

Por iniciativa de la Federación Internacional de Hospitales se celebrará el 4 de octubre de 1978 en Düsseldorf una reunión de las Asociaciones Europeas de Hospitales. En el programa de comunicados cabe destacar el del profesor Eichhom sobre «El aumento de los gastos hospitalarios y los problemas que se refieren al mantenimiento y a la eficacia de la calidad».

Colaboración entre la medicina oriental y occidental

Una Delegación del Ministerio Alemán de Sanidad ha realizado un viaje a China. Los alemanes deseaban conocer de cerca con esta segunda Delegación enviada a China la estructura del régimen sanitario chino y examinar la posibilidad de una integración de la medicina tradicional china en el sistema occidental, y viceversa. Asimismo se deseaba elaborar un programa de trabajo para establecer una colaboración entre científicos chinos y alemanes en materia sanitaria.

Los chinos han mostrado interés en conocer la experiencia obtenida en Alemania en materia de hospitales, para lo cual se han concertado ya

tres visitas en los próximos doce meses. Indudablemente, el conocimiento mutuo de ambos sistemas sanitarios practicados en China y en la República Federal de Alemania contribuirá a un mayor avance de los mismos.

I Congreso de la Federación Europea para la Informática Médica

Del 4 al 8 de septiembre de 1978 se celebrará en la Universidad de Cambridge, Inglaterra, el I Congreso de la Federación Europea para la Informática Médica bajo los auspicios de los Grupos Médicos de Especialistas de la Sociedad Británica de Ordenadores. El acontecimiento está patrocinado conjuntamente por la organización de ámbito mundial, Federación Internacional para el Proceso de la Informática (IFIP), a través de su Comité de Asistencia Sanitaria e Investigación Biomédica.

XV Jornadas de la Medicina del Trabajo

Los especialistas reunidos recientemente en Estrasburgo han desarrollado en la XV Jornadas de Medicina del Trabajo una serie de temas sobre los riesgos que entraña para la salud de los trabajadores el empleo de determinados productos, como son, por ejemplo, el carbón y el amianto.

La densidad de la clase médica en la CEE

En el año 1975 había un total de 456.880 médicos en los nueve países de la CEE, distribuidos de la forma siguiente: 126.300 en Italia, 118.700 en Alemania Federal, 81.000 en Francia, 77.300 en el Reino Unido, 21.900 en Holanda, 18.500 en Bélgica, 9.000 en Dinamarca, 3.800 en Irlanda y 380 en Luxemburgo.

Teniendo en cuenta la demografía de cada país, la densidad médica resulta ser de: un médico para 442 habitantes en Italia, 521 en Alemania Federal, 529 en Bélgica, 562 en Dinamarca, 642 en Holanda, 651 en Francia, 725 en el Reino Unido, 823 en Irlanda y 942 en Luxemburgo.

El promedio europeo es, por consiguiente, de un médico para 565 habitantes. El punto más importante para el futuro es que el número de estudiantes en medicina es muy elevado: 376.090 (en 1974-75); de ellos 179.000 en Italia y 102.600 en Francia, y tan sólo 39.000 en Alemania y 18.700 en el Reino Unido.

CRONICAS

CHINA

Un periodista español ha visitado detenidamente este país, y de su extensa información destacamos algunos aspectos en relación con la política social.

Coste de la vida

Empezamos a navegar en un mar de bicicletas que iban arriba y abajo por la avenida Chang'an, y el camarada dijo que sólo en Pekín (ocho millones de habitantes) había más de tres millones de bicicletas. Que una bicicleta costaba mucho dinero: 170 yuan (8.500 pesetas). Y que el sueldo medio de un obrero eran 50 yuan (2.500 pesetas) mensuales.

El ocio en la juventud

«No queremos que aquí pase como en otros países, donde los jóvenes están ociosos y cometen delitos. Por eso, cuando vuelven de la escuela o de las fábricas, les damos ocupación. Hacemos que planten árboles, que maten moscas, que limpien las calles y que critiquen el revisionismo», dijo el presidente del Comité Revolucionario de Barrio que nos llevó a visitar el camarada Ku.

Nivel de vida

Entramos en una casa. Pequeña. Sólo dos habitaciones para cinco de familia. El marido trabajaba en una fábrica como administrativo. La mujer, en el taller de confección. Las dos hijas estudiaban y el muchacho creo recordar que estaba en el ejército.

Dijeron que ésta era una familia de tipo medio, aunque con demasiados hijos. Porque ahora el Gobierno aconseja un máximo de dos. Y bodas tardías a partir de los veintisiete años.

En aquella familia nadie era miembro del partido comunista. Quizá no porque no lo desearan (las ventajas son notables), sino porque al tener más hijos de los reglamentarios eso restaba puntos. No era un mérito.

Entre todos ganaban 180 yuan mensuales (9.000 pesetas), y la mujer aseguró que podían ahorrar por lo menos la mitad. Y que el dinero que ahorraban lo metían en el banco a un interés del 0,27 por 100, que es —aunque parezca increíble— el mejor que puede obtenerse en China.

Para hablar con una joven empleada del ferrocarril le pedí a Ku que me hiciera de intérprete. Ganaba poco: 40 yuan (2.000 pesetas) al mes. Se pasaba la vida en el vagón. Su marido trabajaba en una fábrica. Se veían poco. No tenían hijos. Cuando tuvieran, sólo tendrían dos. Si tenían tres —que es el número que ella quería— empezaría los problemas. Las reuniones de crítica de masas. En el barrio. En la fábrica. Porque la muchacha explicó que eso era muy grave. Te riñen. Dicen que estás por educar. Que sólo piensas en lo tuyo y no en los demás. Que el Gobierno sólo permite dos hijos. Y tú no ayudas al Gobierno si tienes más. No ayudas a la Patria.

Llegamos a un hotel. Era muy grande. El piso que nos habían asignado se utilizaba raramente. Sentía que no hubiera calefacción pero en China las órdenes son estrictas: a partir del primero de marzo, aunque haga frío (y estábamos en abril con temperaturas muy bajas), ya no se puede encender. Y por eso tampoco tendríamos agua caliente, y no estaba seguro de si había agua fría. Pero por lo demás, todo estaba a punto.

No era más que una parte. Porque la comida fue un desastre. El servicio resultaba pésimo. La limpieza nula.

Corrupción y moral

Esta joven creía que era preciso obedecer a los líderes porque ellos cuidan del país. No le parecía excesivo el castigo que impone la sociedad a una mujer casada que tenga una aventura con otro hombre: reeducación, crítica de masas y trabajos forzosos si reincide. La sociedad debe protegerse de la corrupción. Y también le parecía justo que estuvieran prohibidas las relaciones prematrimoniales. Si te pillan —dijo— te pueden caer cinco años de cárcel. Y la ficha es lo peor.

¿Y no era injusto el castigo impuesto a los homosexuales? Los podían internar en campos aún más duros. Y podrían tratarlos como enfermos mentales, hospitalizarlos, darles drogas y reeducarlos en reformatorios especiales.

Trabajo

En China, los viajes siempre obedecen a una razón justificada. Y la más frecuente era el trabajo. Aquéllos jóvenes habían tenido la dicha de ser elegidos para impulsar la producción de alguna industria. O para acelerar la construcción de puentes o carreteras en las regiones del suroeste. Los hombres estaban tristes.

Enseñanza

La mujer de Mao incitaba a los estudiantes a que no estudiaran. Sólo quería que discutieran de política y que acusaran a los profesores de intelectuales burgueses. Y claro está, los estudiantes no aprendían nada. No sabían siquiera escribir correctamente.

Los catedráticos cobraban 360 yuan (18.000 pesetas) mensuales y los no numerarios mucho menos: 58 yuan (2.900 pesetas). Se habían reintroducido los exámenes de ingreso y no se favorecía a los candidatos en razón de sus méritos políticos. El estudiante recibe del Estado el 95 por 100 de la ayuda económica para cursar la carrera. Pero si su familia tiene algún dinero, el porcentaje baja. En verano hay vacaciones de un mes. En invierno de dos semanas. Y el tiempo libre lo dedican, tanto la clase docente como el alumnado, a trabajar en las comunas o en las fábricas.

También habían vuelto a instaurarse los exámenes fin de curso y la expedición del título académico.

Progreso

La mayoría de las carreteras chinas tenían un firme defectuoso y un tráfico de carromatos tirados por hombres que la asfixiaban. Era aquél un espectáculo de pobreza y atraso estremecedor: los hombres que tiraban de las carretas debían abandonarlas con frecuencia y se tumbaban en la cuneta muertos de cansancio. Arrastraban un peso excesivo, troncos enormes o grandes vigas de cemento.

GUINEA

Trabajos forzados

La «liga antiesclavista» de Londres ha denunciado recientemente que unos 20.000 ciudadanos de la Guinea Ecuatorial han sido obligados a trabajos forzados en las plantaciones de cacao de la que en un tiempo isla de Fernando Poo.

Por esas mismas fechas, el secretario general de la Federación Internacional de Derechos del Hombre dirigía al presidente guineano, Macias N'Guema, una interpelación vigorosa: «Ya no es posible callar por más tiempo, y la feroz represión que reina en vuestro país provoca reacciones que todo el mundo comparte.»

Por desgracia, la situación de Guinea Ecuatorial no lleva camino de mejorar. Se calcula que unos 100.000 ciudadanos de este pequeño Estado han logrado huir a otras tierras menos inhóspitas. Este éxodo masivo representa hasta un tercio de la población total.

AUSTRIA

Mejora el desempleo

Al finalizar el mes de mayo de 1978 se ha registrado una vez más en Austria la tasa de desempleo más baja de Europa, pues sólo había 45.000 parados. Esta cantidad representa el 1,8 por 100 de la población trabajadora, por lo que prácticamente Austria goza hoy de pleno empleo.

ESTADOS UNIDOS

Control sobre las sustancias tóxicas

La ley sobre Control de Sustancias Tóxicas, además de establecer una serie de normas restrictivas sobre la producción y sobre la venta de nuevas sustancias, prevé una minuciosa revisión de las que se encuentran en el mercado, en cuanto se refiere a los efectos nocivos que éstas pueden ejercer sobre la salud del hombre, los animales y el ambiente.

CRONICAS

La «Environmental Protection Agency», encargada de aplicar la ley, creó un Comité Interinstitucional de Verificación para que éste seleccionase los productos que deben ser examinados, el orden de prioridad de los mismos y la realización de las pruebas correspondientes. En 1977, tal Comité indicó las sustancias que debían ser examinadas a fin de averiguar si entrañaban efectos cancerígenos, mutágenos o teratógenos, efectos nocivos a largo plazo y efectos sobre el ambiente.

HOLANDA

Aumenta progresivamente el número de parados

Si el Gobierno no adopta medidas en contra, el país registrará para el año 1980 la cifra de 30.000 parados según estimaciones de la Comisión Económica Central. Las conclusiones a que ésta ha llegado figuran en un informe secreto.

El primer ministro ha hablado de una «cifra espantosa, capaz de hacer perder el aliento». En una entrevista televisada no quiso ser más explícito sobre el informe de referencia, pues todavía no se ha pronunciado sobre él el Consejo de Ministros.

Por su parte, el Departamento Central de Planificación estima que en el año 1982 el número de parados podrá ser reducido a menos de 200.000.

MIGUEL FAGOAGA